
 

Prof. Dr. phil. Karen Nolte 

                                                                                                                 

Institut für Geschichte und Ethik der Medizin, Direktorin und Professorin für Geschichte und 
Ethik der Medizin, Schwerpunkt: Medizingeschichte 

Karen Nolte wurde nach Heidelberg berufen im September 2017 und trat ihre Professur und die 
Leitung des Instituts für Geschichte und Ethik der Medizin am 1.2.2018 an. 

Drittmittelprojekte/finanzierte Forschungsprojekte: 

„Zwischen Unsichtbarkeit, Repression und lesbischer Emanzipation – Frauenliebende* Frauen im 
deutschen Südwesten 1945 bis 1980er Jahre“, gefördert vom Ministerium für Wissenshaft, 
Forschung und Kunst des Landes Baden-Württemberg Teilprojekt: „Frauenliebende* Frauen 
im Fokus der Medizin – eine Medizin- und Wissenschaftsgeschichte“; 01.05.2023 – 
30.04.2026 

„Frauen in ver-rückten Lebenswelten“ – Diskurse und Praktiken im Umgang mit „Verrücktheit“ in 
der westdeutschen Frauengesundheitsbewegung von den 1970er bis 1990er Jahren. Das 
Heidelberger Forschungsprojekt ist Teil der DFG-Forschungsgruppe NORMAL#VERRÜCKT. 
Zeitgeschichte einer erodierenden Differenz; 01.10.2021 – 30.09.2024 

„Zugang gestalten“. Der Umgang mit menschlichen Überresten in Sammlungen des Völkerkunde-
Museums VPST und der Universität Heidelberg, Research Tandem der Flagship-Initiative 
„Transforming Cultural Heritage“ im Rahmen der Exzellenzstrategie der Ruprecht-Karls-
Universität Heidelberg, Projektleitung: Prof. Dr. Karen Nolte & Dr. Alban von Stockhausen; 
1.9.2023 – 31.8.2026 

„Alleinstehende Frauen“, „Freundinnen“, „Frauenliebende Frauen“ – Lesbische Lebenswelten im 
deutschen Südwesten (ca. 1920er-1970er Jahre), Teilprojekt Medizingeschichte, “, gefördert 
vom Ministerium für Wissenshaft, Forschung und Kunst des Landes Baden-Württemberg 
Teilprojekt: „Frauenliebende* Frauen im Fokus der Medizin – eine Medizin- und 
Wissenschaftsgeschichte“; 01.03.2021 – 31.08.2022 

Sektorenübergreifendes & integriertes Notfall- und Verfügungsmanagement für die letzte 
Lebensphase in stationärer Langzeitpflege“ (Novelle), Teilprojekt: „Ethische Fragen des 



sektorenübergreifenden Notfall- und Verfügungsmanagements“, Förderung: GDA 
Innovationsfond;  1.8.2019–31.7.2023 

Fellow des Marsilius-Kollegs, Fellowklasse 2020–2021 mit dem Projekt „Wirksamkeit oder 
Evidenz in der Medizin. Legitimationen des Aderlasses vom 19. Jahrhundert bis zur 
Gegenwart.“ (zusammen mit Prof. Dr. Martina Muckenthaler und Prof. Dr. Katja Patzel-
Mattern) 

Karen Nolte arbeitet im DFG-Netzwerk „Queere Zeitgeschichten im deutschsprachigen Europa“ 
mit. 

Besondere Positionen: 

− Vorsitzende des Fachverbands Medizingeschichte 
− Vorsitzende der Fachgesellschaft Pflegegeschichte 
− Vorstandsmitglied in der European Association for Nursing History (EAHN)  
− 2020-2023 Mitglied der DFG Pandemieforschungskommission 

 

Forschungsinteressen: 

− Psychiatriegeschichte im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Körper- und Geschlechtergeschichte Geschichte im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Geschichte medizinischer Ethik im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Pflegegeschichte im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Geschichte der Gesundheitsberufe im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Geschichte der Geburtshilfe im 19. Jahrhundert und 20. Jahrhundert 
− Geschichte der materialen Kultur von Medizin und Pflege im 19. und 20. Jahrhundert 

 

URL: https://www.medizinische-fakultaet-hd.uni-heidelberg.de/einrichtungen/institute/geschichte-
und-ethik-der-medizin#layer=/personen/prof-dr-phil-karen-nolte-6951 
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Institute for the History and Ethics of Medicine, Director and Professor of the History and Ethics 
of Medicine, specializing in the history of medicine 

Karen Nolte was appointed to Heidelberg in September 2017 and took up my professorship and 
the directorship of the Institute for the History and Ethics of Medicine on February 1, 2018. 

Third-party funded projects/financed research projects:  

„Zwischen Unsichtbarkeit, Repression und lesbischer Emanzipation – Frauenliebende* Frauen im 
deutschen Südwesten 1945 bis 1980er Jahre“, funded by the Ministerium für Wissenshaft, 
Forschung und Kunst des Landes Baden-Württemberg, subproject: „Frauenliebende* Frauen 
im Fokus der Medizin – eine Medizin- und Wissenschaftsgeschichte“; 01.05.2023 – 
30.04.2026 

„Frauen in ver-rückten Lebenswelten“ – Diskurse und Praktiken im Umgang mit „Verrücktheit“ in 
der westdeutschen Frauengesundheitsbewegung von den 1970er bis 1990er Jahren. The 
Heidelberg research project is part of the DFG research group NORMAL#VERRÜCKT. 
Zeitgeschichte einer erodierenden Differenz (NORMAL#INSANE. Contemporary history of an 
eroding difference); 01.10.2021 – 30.09.2024 

„Shaping access” – an interdisciplinary research project on the handling of human remains in 
collections of the Ethnographic Museum vPST and Heidelberg University., Research Tandem 
of the Flagship Initiative „Transforming Cultural Heritage“ as part of the Excellence Strategy 
of the Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg, project lead: Prof. Dr. Karen Nolte & Dr. Alban 
von Stockhausen;  1.9.2023 – 31.8.2026 

„Alleinstehende Frauen“, „Freundinnen“, „Frauenliebende Frauen“ – Lesbische Lebenswelten im 
deutschen Südwesten (ca. 1920er-1970er Jahre), subproject Medizingeschichte, “, funded by 
the Ministerium für Wissenshaft, Forschung und Kunst des Landes Baden-Württemberg; 
01.03.2021 – 31.08.2022 

Sektorenübergreifendes & integriertes Notfall- und Verfügungsmanagement für die letzte 
Lebensphase in stationärer Langzeitpflege“ (Novelle), subproject: „Ethische Fragen des 



sektorenübergreifenden Notfall- und Verfügungsmanagements“, Funding: GDA 
Innovationsfond; 1.8.2019–31.7.2023 

Fellow of the Marsilius Kolleg, Fellow Class 2020-2021 with the project „Wirksamkeit oder 
Evidenz in der Medizin. Legitimationen des Aderlasses vom 19. Jahrhundert bis zur 
Gegenwart.“ (“Effectiveness or evidence in medicine. Legitimizations of bloodletting from 
the 19th century to the present”, together with Prof. Dr. Martina Muckenthaler und Prof. Dr. 
Katja Patzel-Mattern) 

Karen Nolte is a member of the DFG network “Queer Contemporary Histories in German-speaking 
Europe”. 

Special positions: 

− Chairwoman of the German Medical History Association(Fachverband Medizingeschichte) 
− Chairwoman of the German Association for Nursing History (GAHN) 
− Board member of the European Association for Nursing History (EAHN)  
− 2020-2023 Member of the DFG Pandemic Research Commission 

 

Research interests: 

− History of psychiatry in the 19th century and 20th century 
− History of the body and gender History in the 19th and 20th centuries 
− History of medical ethics in the 19th and 20th centuries 
− History of nursing in the 19th and 20th centuries 
− History of the health professions in the 19th and 20th centuries 
− History of obstetrics in the 19th and 20th centuries 
− History of the material culture of medicine and nursing in the 19th and 20th centuries 

 

URL: https://www.medizinische-fakultaet-hd.uni-heidelberg.de/einrichtungen/institute/geschichte-
und-ethik-der-medizin#layer=/personen/prof-dr-phil-karen-nolte-6951 

  




